Democracias y soberanías latinoamericanas en tiempos de pandemia global

Latin American democracies and sovereignty in times of global pandemic

http://id.caicyt.gov.ar/ark:/s23141174/xlk1ekte6

Amílcar Salas Oroño¹ Universidad Nacional de Mar del Plata - Argentina

Un Dossier sobre América Latina, así ya no sea amplio en sus temáticas, abierto a diversas agendas de problemas, perspectivas de abordaje o contextos históricos a ser revisados, siempre será un ejercicio complejo dada la hetorogeneidad de las diferentes escenas políticas nacionales, las tradiciones que las estructuran, los términos de sus disputas. Pero si a esa diversidad le sumamos el contexto de una pandemia mundial, con los tristes efectos que viene dejando sobre nuestro continente, con los procesos de confinamientos necesarios que los cuidados colectivos requieren, esas mismas reflexiones que vayan a ser propuestas como parte de esa experiencia del *pensar* que nunca debe detenerse también se verán afectadas, como no podría ser de otra forma. Sin embargo, los artículos y la entrevista que los lectores del Dossier tienen a disposición, y en eso les corresponde el mérito a sus autoras/es y a la entrevistada, cubren una buena parte de los interrogantes y describiéndonos. temáticas que debemos hacernos. como latinoamericanos. Algunos temas presentados tienen más tiempo de desarrollo, otros merecen ser vueltos a pensar y, finalmente, están aquellas experiencias que marcarán las agendas de los próximos años.

Insistimos en el contexto: América Latina ha sufrido de manera muy fuerte la pandemia mundial. De allí que un aspecto organizador del Dossier sea, precisamente, exponer algunos problemas que nos organizan o, mejor dicho, nos desorganizan. Y esto también involucra la convocatoria a una nueva generación de cientistas sociales como la que aquí se expresa, adaptada y actualizada en sus marcos teóricos, en sus investigaciones, con intuiciones y argumentos adaptables a las nuevas coyunturas. Conjunto de trabajos que atraviesan las variadas dimensiones de los problemas que nos aquejan: los límites de la juridicidad del Estado, las grámaticas de los lenguajes políticos, las formas de la autoridad militar, los márgenes de acción para una política

.

¹ Correo electrónico: amilcarsalas@yahoo.com

pública clave y no siempre asumida como lo es la política exterior y/o aquello que está en la sociedad y que, a fuerza de presiones colectivas de abajo y de arriba, organizan nuestras referencias. Todas dimensiones latinoamericanas que, observadas, nos brindan en el desarrollo del análisis una serie de intrumentos que sirven para entendernos un poco más, incluso, para el caso, en la singularidad argentina.

El artículo de Silvina Romano ilumina un aspecto clave para pensar América Latina desde la dimensión estatal: el Lawfare, como mecanismo geopolítico sin en el cual no se puede comprender de manera precisa los roles (políticos) actuales del poder judicial (en los diferentes países latinoamericanos), las nuevas formas de inierencia estadounidense en la región, los conflictos económicos internacionales o bien los desdoblamientos de las persecuciones a las fuerzas progresistas y/o de izquierda, aspecto fundamental para reflexionar sobre las formas de la hegemonia. En la misma dirección van Juan Lucca y Esteban Iglesias en su trabajo, poniendo en consideración los nuevos significantes (de circulación común en todos nuestros países) capaces de convertirse en principio de acción – para grandes conjuntos poblacionales- con conducciones que, si bien diferentes, predisponen las escenas en sus conflictos particulares, y la virulencia de los mismos. En proyección con lo anterior, Luis Wainer observa la "cuestión Venezuela" (tal como se la suele construir en las agendas políticas, v también en muchas discusiones académicas) desde un ángulo muy necesario: en lo que tiene de original respecto del vínculo entre cíviles y militares, pero no desde el punto de vista como actores de una escena compartida – que es como usualmente se ha observado el tema- sino en la formulación programática de un proyecto político, lo que también abre las comprensiones sobre lo que suele incluir en "el fenómeno chavista". Finalmente, en lo que será una contribución destacada para el subcampo de la política exterior. María Cecilia Miguez realiza una revisión panorámica – llegando incluso al contexto pandémico- sobre los márgenes de actuación del Estado argentino en relación con sus restricciones (las actuales, las heredadas, las que devienen de la política exterior como un tipo de política pública sui generis), circunstancias que pueden también ser trasladables a otros países.

Cierra el Dossier una entrevista a Verónica Giordano, Directora de la Maestría en Estudios Sociales Latinoamericanos de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, uno de los principales programas de posgrado del país orientados desde una perspectiva latinoamericanista. Publicada como Apéndice del presente número, es una entrevista donde no sólo se analizan los últimos acontecimientos trascendentes de Bolivia y Chile sino que se

puntualizan algunos temas que vienen organizando las agendas de investigación en el área. Como se verá, tendrán los lectores a disposición una serie de preguntas, temas, variables, casos y formas de argumentación que nos actualizan en nuestro *pensar América Latina*; porque una cuestión está bien clara: sino lo hacemos, nadie lo hará por nosotros.